

En Madrid, un mes. . . . .	1 peseta
En provincias, tres meses. . . . .	5 »
— seis meses. . . . .	9 »
— un año. . . . .	16 »
Fuera de España, tres meses. . . . .	12 »
— un año. . . . .	20 »
Venta: una mano de 25 ejemplares. . . . .	3 reales.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.	

## ADVERTENCIA

Terminada en nuestro folletín la publicación de la preciosa novela, de Adolfo Belot, **EL HOMBRE DE HIERRO**, hemos hecho una tirada especial cuyos ejemplares destinamos para regalarlos a los nuevos suscritores a nuestro periódico, cuyo abono no sea por menos de seis meses.

Para los no suscritores tenemos también ejemplares en venta al precio de **UNA PESETA**.

Los actuales suscritores que deseen adquirir la obra encuadrada abonarán sólo **DOS REALES**.

## Loismo

Me parece bien que las lenguas se enriquezcan, pero no que se embarullen, pues enriquecerlas es darles lo que les falta, y embarullarlas es quitarles lo que tienen.

Conviene todos los buenos gramáticos en que los pronombres *lo* y *le* de nuestra lengua tienen oficio y lugar fijos, que determina este ejemplo:—Ha venido Juan.—Ya *le* he visto.—Viene rico.—Ya *lo* sé.

Apesar de no haber duda en el ejemplo del *lo*, en la edad de oro de nuestra literatura ya eran muy propensas las gentes meridionales, y particularmente las de Andalucía, a sustituir el primero con el segundo; pero aun allí incurran rara vez en este defecto las gentes que tienen el hábito y el deseo de hablar bien. En el Centro y en el Norte de España el *loismo* era casi nulo aun en las gentes del pueblo, y en cuanto a nuestros buenos escritores de los siglos XVI y XVII, sin exceptuar aquellos que, como Cervantes, habían residido largo tiempo en el Mediodía, sucedía lo mismo. Todavía hace veinte ó treinta años había ganado poco terreno en Madrid, así en el lenguaje literario como en el familiar; pero hoy ya es casi completo su triunfo en uno y otro lenguaje.

leyendo yo últimamente ediciones modernas de nuestros primeros dramáticos del siglo XVII y hasta del *Quijote*, llamé mucho mi atención el empleo del *lo* en lugar del *le* en el acusativo masculino, y sospechando que la falta no fuese de Lope de Vega, ni de Calderón, ni de Cervantes, sino de los correctores ó impresores modernos, cotejé las ediciones modernas con otras antiguas, y vi justificada mi sospecha. No perdamos, pues, la esperanza de ver á Cervantes convertido en la flor y nata de los *loistas* por obra y gracia de correctores é impresores que hace un siglo le corrigieron la plana, convirtiendo su *Viaje del Parnaso* en *Viaje al Parnaso*.

Por mucho amor que tengamos á la lengua patria, hemos de convenir en que no sin razón me decía há poco un extranjero muy aficionado á ella:

«La lengua castellana, por su misma riqueza y lozanía, es poco concreta y precisa, como que abundan en ella frases y giros cuyo sentido no está conforme con el que resulta de su análisis gramatical, tanto que, por una razón puramente convencional, la negación suele convertirse en afirmación y la afirmación en negación. Es lástima que, en vez de trabajar para simplificarla, se trabaje para embarullarla.»

Tenia razón el extranjero. El pronombre, que es de los miembros de la oración que más influyen en la claridad ó oscuridad de ésta, está completamente pervertido por la manía del *loismo* que ha triunfado en Madrid, merced al predominio de los meridionales en los cuerpos literarios y científicos, y aun en la vida social.

Hasta los mismos académicos de la Lengua, y aun los escritores del ríñon de Castilla, incurrían en el vicio que señalo con profunda pena, y ya hace mucho tiempo fué objeto de controversias. Citaré dos ejemplos que tengo muy á la mano. Un académico, por cierto muy discreto y reputado, dice:

El mundo es un abismo abierto entre los dos; no podemos salvarlo, no podemos ni tú ni yo.

Y un poeta salmantino, no ménos reputado y discreto, canta:

El mundo me dió un libro, Yo soy tan lerdo, que cuanto más lo estudio ménos lo entiendo.

Si el académico hubiera dicho *salvarle* en lugar de *salvarlo*, no parecería decir que lo que ni él ni la persona á quien se dirige pueden salvar es que el mundo sea un abismo entre los dos abierto, cuando lo que quiso decir no es esto, sino que es el abismo lo que no pueden salvar.

Y si el poeta salmantino hubiese empleado el *le* en lugar del *lo*, no parecería decir que lo que estudia y no entiende es el hecho de haberle dado un libro el mundo, cuando lo que ha querido decir es que lo que estudia y no entiende es el libro que el mundo le ha dado.

Un escritor satírico, y muy estimado como tal, decía días pasados en un periódico: «Daré idea del espectáculo á quien no lo conozca». Aquí se trata de quien no conozca el espectáculo, y, sin embargo, parece que se trata de quien no conozca que da idea del espectáculo el escritor.

A un caballero muy presumido de buen hablador, como que ha ejercido la crítica literaria y ha puesto como hoja de perejil á todo el que no escribía como Dios manda, he oído decir, al dársele noticia del fallecimiento de un amigo suyo:

—Lo siento mucho, porque *lo* quería de veras.

No es necesario señalar lo desatinadamente que se emplea aquí el *lo*, porque salta á la vista.

Por último, un amigo mio, que también tiene humos de buen gramático, suele terminar sus cartas diciéndome: «Mande usted á su amigo que lo quiere, etc.» Lo que yo le mandaría, si tuviese más franqueza con él, es que usara el *lo* y el *le* como es debido, y así, queriendo decirme que me quiere, no me diría que quiere que le mande.

La Academia de la Lengua está muy léjos de hacer lo que debiera para corregir esta corruptela, pues no la condena terminantemente. En su *Eptíome* de la Gramática, que es el que generalmente estudian los niños, se contenta con advertir que algunos dicen *lo* en lugar de *le* en el acusativo del masculino, porque el uso lo ha establecido; y en su *Compendio* usa, con razón, el *le* incluyendo entre sus ejemplos éste: «El dueño cuyo es este terreno, *le* guarde». Si el uso ha establecido malamente el *lo* en lugar del *le*, la Academia debiera condenar sin contempORIZACIONES este extravío del uso, como condena otros de ménos trascendencia, y los señores académicos debieran cuidar en sus escritos particulares de no incurrir en un vicio que la Academia no se atreve á sancionar.

Basta ya de *loismo*, que aborrezco tanto más, cuanto que de tal modo se ha generalizado este vicio, embrollador de la hermosa lengua castellana, que yo tengo que andar con mucho cuidado para no incurrir en él contra mi voluntad. A quien no aborrezco, sino, por el contrario, amo y reverencio y admiro, aunque ha contribuido mucho á que se generalice, usando constantemente el *lo* en lugar del *le* en sus inmortales cuadros de costumbres, como le usa el pueblo de Andalucía en su lenguaje, es á Fernán Caballero, que, aparte de este caso, pensaba, como yo, que el escritor debe corregir dos cosas en el lenguaje popular: la falta de sintaxis y la falta de decencia.

ANTONIO DE TRUEBA.

## Novedades científicas

### NUEVO MOTOR

En Leeds se han hecho recientemente varios experimentos con una máquina de aire comprimido, destinada á sustituir la fuerza animal en los tranvías. La máquina ha sido inventada por el coronel Beaumont, y en el arsenal de Woolwich se harán en breve los experimentos de una locomotora construída bajo el mismo principio y que podrá servir para trasportar materiales desde el ferrocarril hasta los almacenes de Píamstead. El invento ha causado la admiración de los principales hombres de ciencia de nuestros días. La máquina probada en Leeds puede recorrer 10 millas con un vagón cargado, sin necesidad de hacer nueva provision de aire comprimido. Cuando es necesario, la máquina puede surtir de este elemento con la misma facilidad con que una ordinaria se provee de agua.

### NUEVOS DESCUBRIMIENTOS QUÍMICOS

**Hidruro de silicio.**—El silicio es un cuerpo simple que pertenece á la familia del carbono, con el cual tiene grandes analogías, y desempeña en el reino mineral un papel tan importante como el carbono en el reino vegetal. Sin embargo, la química no conocía hasta ahora más que el hidrógeno siliciado. Sujetando M. Ogier esta sustancia á la acción del fluido eléctrico, la ha convertido en hidrógeno libre y al mismo tiempo en una sustancia sólida, cristalizada y constituida por tres equivalentes de hidrógeno y dos equivalentes de silicio. Este compuesto, por otra parte muy estable, se conserva durante algun tiempo sin alterarse, cuando se le sujeta á la acción del aire; pero se inflama con suma facilidad, como el fósforo, cuando se le frota con una hoja metálica. El descubrimiento de este nuevo hidruro de silicio tiene gran importancia científica, porque establece los lazos más íntimos entre las combinaciones hidrogenadas del carbono y las del silicio.

**Acetato de protóxido de cobre.**—M. Letailier ha indicado un medio para obtener en cantidad considerable el acetato de protóxido de cobre, cuerpo sólido, de color blanco de nieve, muy escaso, poco conocido, y por lo mismo poco estudiado hasta el presente. El nuevo método de preparación consiste en calentar en un vaso, cerrado herméticamente, bi-óxido de cobre en presencia del alcohol.

El óxido metálico cede su oxígeno al alcohol, para transformarlo en ácido acético.

**Ptilina y diastasa.**—Es sabido que la ptilina es un principio azoado que se encuentra en la saliva; pero bajo el punto de vista fisiológico, la ptilina y la diastasa nada tienen de semejantes. Así y todo, aun hoy, los fisiólogos disienten en cuanto á la acción del jugo gástrico sobre la ptilina y sobre la diastasa ó maltina. M. Dufresne ha probado que el jugo gástrico puro anula en el estómago la acción de la saliva sobre el almidón; el jugo gástrico mixto obra en sentido inverso, permitiendo á la ptilina cumplir perfectamente su obra de sacarificación, ó sea la trasformación del almidón en glucosa.

Resulta de las experiencias de Dufresne que la ptilina y la diastasa no son cuerpos idénticos, porque la primera convierte en azúcar el almidón, así en el jugo gástrico mixto como en la boca, no interrumpe su acción sino momentáneamente en el jugo gástrico puro, y la recobra enseguida en el mixto y en el duodeno. Por el contrario, la diastasa queda destruída en las disoluciones clorhídricas ó el jugo gástrico puro; se altera profundamente despues de pasar por el jugo mixto; disuélve todavía en grado suficiente el almidón, pero ya no lo sacarifica. Estos experimentos ofrecen grandísimo interés, no sólo para el fisiólogo, sino también para el médico y para el higienista.

**Partenogénesis.**—Es éste un modo de generación sin contacto sexual; las hembras nacen fecundadas, y son á la vez vírgenes y madres. Los afidíanos, hemípteros del género de los pulgones, presentan un ejemplo notable de partenogénesis. Si se toman algunos pulgones recién nacidos y se les aísla individualmente, bien pronto se ve que estos jóvenes insectos producen otros pulgones. El mismo fenómeno de partenogénesis ofrecen ciertas mariposas; y por último, M. Favre, profesor en Avignon, ha observado recientemente este modo de generación entre los himenópteros de la familia de las abejas, género álitos.

Los álitos son animales solitarios que, no obstante, se asocian para construir sus moradas subterráneas. Las hembras abundan en comun una especie de vestibulo, en el cual desembocan todos los departamentos particulares, construído cada uno por la hembra que ha de habitar en él. Los departamentos están distribuídos en células que contienen los huevos y los alimentos destinados á las larvas. Hacia el mes de Setiembre cada celda se halla ocupada por una familia, macho y hembra; pero muy en breve mueren los machos y quedan ellas viudas, cayendo á poco en un sueño hielal que dura desde Noviembre hasta la Primavera.

Despiértanse en Mayo, provistan sus celdas de alimentos y ponen en ellas sus huevos para espirar enseguida. De los huevos salen larvas que cumplen y reali-

zan su metamorfosis, cuya evolucion termina ordinariamente en el mes de Julio. Pero conviene advertir que estas larvas no producen sino individuos hembras, *sin machos*, las cuales ponen huevos fecundos, de los que salen entónces machos y hembras para recomenzar la misma serie de reproducciones.

### NUEVO MÉTODO DE PESCA

El *Electro Metalúrgico*, periódico inglés consagrado á todo cuanto tiene relacion con la electricidad, refiere un hecho singular relativo á la luz eléctrica.

Es el caso que mientras los tripulantes del *Faraday* sondaban favorecidos por medio de la iluminación eléctrica, observaron que en el punto en que ésta se reflejaba sobre el agua acudieron precipitadamente gran número de peces de todas formas y tamaños.

Siendo, pues, la luz eléctrica un verdadero reclamo, podria utilizarse dotando las barcas pescadoras de tan provechoso elemento; mientras brilla la luz sobre el agua se podrán realizar indudablemente pescas nunca imaginadas.

## Un banquete en honor de Víctor Hugo

El día 29 de Febrero, los hombres más importantes de la prensa y de la literatura francesa, obsequiaban con un banquete en el Hotel Continental al glorioso autor de *Hernani*.

Imposible imaginar un espectáculo más conmovedor y grandioso. Las divergencias políticas y las rivalidades literarias habían desaparecido, y una gran corriente de fraternidad unia todos los corazones en un mismo pensamiento y en un mismo entusiasmo.

Víctor Hugo ocupaba el lugar de preferencia. A su derecha se sentaba Sara Bernhardt, á su izquierda M. Delaunay, y enfrente el nieto del gran poeta. Entre los asistentes, que ascendían á 125, figuraban Emile Augier, Paul de Saint-Victor, Sarccey, Pichat, Vaquerie, Lockroy Banville, Coppée, Georges Hugo, Arago, Maubant, Jourde, Spuler, Alphonse Daudet, Luis Blanc, Aicard, Loroy, Ulbach, etc., etc.

Nada faltaba en esta fiesta, ni siquiera la ausencia de Emilio Zola.

A los postres, M. Emile Augier se levantó y pronunció el siguiente brindis:

«Querido y glorioso maestro: ¡Cuántos, entre los que os ofrecen este obsequio, no habían alcanzado la edad viril, y cuántos también no habían nacido el día en que brillaba en la escena francesa la obra inmortal, cuyo aniversario quincuagésimo celebramos en este instante!

Los primeros artistas que tuvieron á honra interpretarla, han desaparecido: por dos veces han sido brillantemente reemplazados; las generaciones han caminado, los gobiernos han caído, las revoluciones se han multiplicado; la obra ha sobrevivido á todo y á todos, cada vez más aclamada, más joven cada día... y parece que ha comunicado al poeta su eterna juventud.

El tiempo nada puede contra vos, querido maestro; no conocéis el decaimiento; atravesáis todas las edades de la vida sin salir de la edad viril; de medio siglo á esta parte, la imperturbable fecundidad de vuestro genio ha cubierto el mundo con su marea siempre creciente; las furiosas resistencias de los primeros instantes, las agrías rebeliones de los segundos se han confundido en una admiración universal; los últimos refractarios han vuelto al regazo, y hoy ofrecéis el raro y magnífico espectáculo de un grande hombre que asiste á su apoteosis y conduce con su propia mano el carro del triunfo definitivo, no perseguido ya por los que insultan.

Cuando La Bruyere saludaba en plena Academia á Bossuet, padre de la Iglesia, hablaba de antemano el lenguaje de la posteridad; á vos, querido maestro, la posteridad os rodea aquí y os saluda, dirigiéndoos este brindis:

¡Al padre!

Este discurso fué acogido con grandes trasportes de entusiasmo.

Despues de esto, M. Delaunay toma la palabra para rendir tributo de admiración al poeta «que ha llegado á todas las ci-

mas» y cuya gloria nada tiene que envidiar á la de los genios que viven en la memoria de los hombres. Añade que tiene que formular el deseo de que el maestro anule la resolución que se le atribuye de no dar obras inéditas al teatro.

Cuando los aplausos lo permiten, monsieur Sarccey se levanta á su vez, y en una improvisación ingeniosa pide al poeta que entregue á los aplausos del público una obra nueva que promete admirar desde luego, por temor de no tener, como para *Hernani*, cincuenta años delante de sí, para arrepentirse de sus críticas.

Sara Bernhardt recitó con voz conmovida unos versos de Coppée, que noches anteriores había leído en el teatro Frances.

A los aplausos tributados á la renombrada actriz sucede un silencio profundo. Víctor Hugo se levanta, recorre el auditorio con su mirada de águila, y con tono reposado y grave comienza el siguiente discurso:

«No quiero ni debo decir más que una palabra.

Se halla ante mí la prensa francesa.

Los importantes individuos que aquí la representan han querido probar su soberana concordia y demostrar su indestructible unidad. Os alíais para estrechar la mano del anciano que empezó con el siglo y que sigue con él. Estoy profundamente agradecido y doy las gracias á todos.

Se las doy á Augier, á Sarccey, á M. Delaunay, á la Comedia Francesa y á mademoiselle Sarah Bernhardt, que ha prestado su exquisita voz á los exquisitos versos de Francisco Coppée.

Todas esas grandes y nobles frases que acabáis de escuchar aumentan mi emoción.

Hay en estos momentos ciertas fechas con frecuencia repetidas: 26 de Febrero de 1802, nacimiento del hombre que os dirige la palabra; 20 de Febrero de 1830, primera representación de *Hernani*; 26 de Febrero de 1880, la época actual. En otro tiempo, hace cincuenta años, el hombre que os dirige la palabra era aborrecido, execrado, maldito. Hoy... Una vez comprobadas estas fechas, permanece uno pensativo.

Señores: El periodismo frances es uno de los dueños del espíritu humano. Su tarea es cotidiana y su obra colosal. Obra á un tiempo y á cada instante sobre todas las partes del mundo civilizado; sus luchas, sus quejas, sus cóleras se convierten en progreso, en armonía y en paz.

En sus premeditaciones anhela la verdad; en sus polémicas hace brillar la luz.

Bebo á la salud de la prensa francesa, que cumple con tan grandes deberes y que presta tan grandes servicios.»

Una profunda emoción se apoderó de los concurrentes, quienes se levantaron para oír mejor al poeta, al cual aclamaron, dispersándose despues lentamente.

Antes y despues de la comida, el poeta tuvo una palabra de afecto para cada uno de sus huéspedes. Al presentarle á M. Perrier, secretario de la redacción del *Figaro*, Víctor Hugo le tendió la mano, diciendo:

—Ya veis que todos estamos unidos.

Más tarde, decía á M. Mortier, que buscaba medio de despertar su recuerdo en la memoria del poeta:

—No os molesteis. Hace nueve años nos vimos en el imperial del omnibus del Odeon; yo iba al ensayo de *Ruy Blas*, y vos también.

Y añadió sonriendo:

—Ya veis que tengo todavía buena memoria y que no olvido á los amigos.

M. Alphand supo el día anterior que se iba á dar un banquete á Víctor Hugo, y contribuyó, por su parte, llevando al Hotel Continental flores en abundancia. El salón donde se tomó el café habíase trasformado en un invernadero lleno de arbutos é impregnado de perfumes.

A las once terminaba la fiesta. Víctor Hugo, vestido de frac y sin gaban, tomaba un coche y se dirigía á su casa de la avenida de Eylau.

Cuantos asistieron al banquete, conservarán, sin duda, el recuerdo de esta velada grande y gloriosa.

Hágase la luz

La Política, realizando un acto de imprudente amistad hacia el Sr. Cánovas del Castillo, trae á la arena candente de la discusión periodística nuevos nombres propios que no había para que mezclar entre los cargos que se le hacen al presidente del Consejo de ministros, por no haber aplaudido el hecho de Sagunto hasta que conoció el éxito obtenido.

¿Y qué culpa tiene nadie de que el Sr. Cánovas no supiera apreciar el verdadero estado de la opinión pública en favor de aquel acontecimiento y la importancia de los compromisos adquiridos por una buena parte del ejército?

¿Es que ahora se pretende excusar la falta de acierto ó de inspiración que informó al Sr. Cánovas en aquella ocasión para lanzar toda la responsabilidad en brazos de algunos militares leales, pero cuyo alejamiento de la vida íntima con el ejército entónces podía influir en sus apreciaciones?

No, el Sr. Cánovas del Castillo, fuera ó no informado por esa reunión de militares, entre los que faltaban precisamente aquellos que más en aptitud estaban para realizar con éxito el movimiento restaurador, lo cierto, lo evidente, lo exacto es que el hecho de Sagunto se llevó á cabo sin su consentimiento y con su más acre censura. Tenga, pues, valor para decirlo, que en estos tiempos que corremos conviene ir haciendo luz.

Por lo demás, ¿qué fué lo que dijo el Sr. Alonso Martínez en su rectificación del sábado? Que el Sr. Cánovas se opuso al movimiento de Sagunto por creerlo aventurado, sin duda, y se equivocó; que se opuso ó le disgustó que se estableciese el sitio al Seo de Urgel, y también se equivocó, porque la rendición de aquella plaza determinó la pacificación de Cataluña; que se impresionó desagradablemente por la rápida y hábil marcha hacia el Baztan, que juzgó muy comprometida, y, sin embargo, volvió á equivocarse, porque aquella operación fué de las más decisivas para la terminación de la guerra.

¿Y para qué trajo á la Cámara esos recuerdos históricos el Sr. Alonso Martínez? Para probar que el talento práctico, ó, si el Sr. Cánovas del Castillo quiere, la intuición, la inspiración ó la fortuna del general Martínez Campos le han conducido como de la mano á las más grandes y patrióticas soluciones que nunca habría alcanzado el Sr. Cánovas con su talento invasor, analítico y presuntuoso.

¿Ha quedado bien demostrada esta tesis por el Sr. Alonso Martínez? Nosotros creemos que sí, y con nosotros todos los que están en ciertos secretos que aún no son bien conocidos, pero que á continuar en el camino emprendido por la soberbia y la pasión, y bajo su exclusiva responsabilidad, vendrán al fin á ser pasto de todas las murmuraciones.

Nosotros no somos de los que creemos que el Sr. Cánovas del Castillo se consideraba satisfecho el año 1874 con sólo dirigir casi á la luz del día un gobierno contra el Gobierno de hecho que funcionaba en los centros oficiales; nosotros no somos de los que sospechamos que el Sr. Cánovas se opuso á que el movimiento restaurador se iniciase en Bilbao por el gusto de continuar monopolizando y utilizando sólo los poderes de que disponía; nosotros no creemos la especie de que los entregó por miedo al señor conde de Chesté en los momentos más críticos en que podía haberse sustraído á las pesquisas de la autoridad y debía haberse conservado en beneficio de la causa del Rey, á despecho de todos los peligros; nosotros no creemos que reivindicara esos mismos poderes en el momento del triunfo, por el solo gusto de satisfacer una vanidad pueril, y nosotros tampoco creemos, en fin, que se opusiera á la iniciativa de otros hombres de corazón por la ruin pasión de la envidia, porque para el repúblico que pretende ser un hombre de Estado, siquiera sólo haya alcanzado el puesto de un político menudo, sería el más atroz de los remordimientos. Pero es lo cierto que si su conducta se informó en el consejo de la timidez ó de la prudencia, cualesquiera que fueran los hombres que le rodeaban, demostró una debilidad de ánimo y una ignorancia, de cuya responsabilidad no debe excusarse.

¿Es que el Sr. Cánovas pretende, como Dios, no engañarse nunca ni engañar?

Marruecos

A los que creen que nada nos toca hacer en los asuntos de este desdichado imperio, recomendamos la lectura del siguiente documento.

No son ya solas Inglaterra, Francia é Italia, naciones que por su situación en el Continente tienen intereses más ó menos directos en los negocios de Marruecos; también los Estados-Unidos se han creído, por humanidad, en la obligación de reclamar contra los malos tratamientos de que son objeto los infelices hebreos.

Y España, ¿qué hace entretanto? Nada. No le basta saber que esos desdichados judíos proceden de ella, que casi todos llevan apellidos españoles, que pronuncian siempre con satisfacción el nombre de esta patria nuestra, que fué suya también en otro tiempo, y á la cual vuelven los ojos en sus tribulaciones, y que debiera ampararlos y protegerlos, ya que no por otra consideración, por humanidad, al menos, y para justificar de alguna manera el nombre de nación cristiana.

Hé aquí, traducida del árabe, la carta que el Sr. D. F. A. Mathews, representante de los Estados-Unidos, dirige al sultan de Marruecos:

«Llor al Dios único. Al buen amigo y caballero, el sabio juriscónsulto, el escogido entre los prudentes y rectos para interpretar los decretos de S. M. sheriffiana, el visir Sidi-Mohamedben-Elarby-ben-Elmoktar-Dchamhi:

Deseo que S. M. sheriffiana esté persuadido de que yo, el que representa á los Estados-Unidos de América en este país, no solamente soy el mejor de los amigos de S. M. y de su pueblo, sino que siempre pido á Dios por el bienestar y grandeza del imperio sin el menor interés, pues es el deseo firme de la nación americana de que este país sea siempre independiente, dichoso y fuerte, y de que por ningún estilo se debilite ni se quebrante; pues aún sin el cariño que la nación americana siempre ha tenido á Marruecos, no le conviene ni quiere que este imperio sufra, ni que ninguna parte de él pase á otras manos por ningún pretexto, y no tiene ninguna ambición á otros países, puesto que entre sus cincuenta y dos Estados ó provincias tiene algunas adonde puede haber, no solamente el imperio marroquí, sino aún otros grandes reinos de Europa con todos sus habitantes y aún más; así es que lo que voy á exponer es sólo en bien y para bien de S. M. sheriffiana.

Sabreis que hay gran agitación, tanto en Europa como en América, por las noticias que cada día llegan, cada una más peor que la otra, del trato y persecución que la pacífica é industrial gente hebrea está sufriendo á manos de los súbditos de S. M. sheriffiana, sin razón ni motivo, por más que quieren inventar pretextos para disculparse los que practican iniquidades con ellos: de poco tiempo á esta parte no se oye más que en tal lado mataron á palos á un judío, que en otro degollaron á otro, que en Faza le pegaron un tiro á otro, y ahora lo que más ha alarmado á todos y lo que ha causado la más grande sensación, es que en la gran ciudad de Fez, la morada de los sultanes, la que no debe tener mancha, en la que todo infeliz debe estar protegido por el calor de la presencia de S. M. sheriffiana, han quemado vivo á un infeliz anciano de setenta años, hebreo, viviendo bajo el amparo de la bandera de S. M., por lo que sólo por eso debía haber sido más respetado que de otro modo.

En tiempos remotos hubo una nación que destrerró á moros y judíos de su suelo, y éstos vinieron á ampararse en este país, donde el sultan reinante los acogió con cariño y no los dejó que se pasasen á otro país, ofreciéndoles amparo y protección; y así fué entónces, y el país prosperaba en grandeza y riqueza, y los hebreos introdujeron el comercio y las artes en el país, y nunca faltaba á los emperadores un hebreo consejero en sus cortes, y el país prosperaba; pero de algún tiempo á esta parte, el trato que reciben los hebreos en Marruecos está causando grande sensación en las naciones extranjeras, y no va á poder seguir este estado de cosas más adelante sin que venga á recaer en gran perjuicio del imperio marroquí.

En este país se desprecia en alto grado al hebreo, se le humilla, se le hace andar descalzo en ciertas ciudades; y todo esto, en los países extranjeros, en las grandes potencias, es visto muy mal y no ponen en ridículo al hebreo, que sufre sin haber hecho por qué, sino que ridiculizan á los que así permiten esta persecución en el país adonde debían de ser los primeros en ser bien protegidos por estar bajo el amparo de la bandera de S. M. sheriffiana, como el extranjero que llega como huésped en casa ajena, debe de estar protegido y bien tratado por los dueños de casa.

Habéis de saber que en las naciones más grandes del mundo se encuentra al hebreo en gran número y ocupando los sitios más altos en la gobernación del país, y estos países prosperan y se enriquecen, porque los hebreos tienen el mismo derecho y la misma protección que todos los demás, por muy alta que sea su posición; y cuando los hebreos se levantan unidos, pueden mucho; los hebreos traen el comercio y la riqueza á un país; los hebreos son la gente más pacífica del mundo, religiosa y hospitalaria; nunca ellos derraman sangre y son los más industriosos habitantes; esto está visto y probado en todas partes, y es tan cierto, como tam-

bien es cierto que la nación que continuamente los maltrata va en decadencia y desgracia hasta que se arruina por completo, como lo prueba la historia. Dios puso al hebreo en el mundo con las mismas formas y las mismas propensiones que todos los demás hombres; vive y muere lo mismo que el moro y el cristiano. ¿Por qué, entónces, se le debe tratar mal y con indiferencia en la ley? Esto es ir contra Dios, ó querer ser más que Dios; pues Dios les hizo iguales á los demás, y ningún hombre en la tierra tiene derecho de quitarles esa igualdad, sin pecar y exponerse á las consecuencias que tarde ó temprano llegan.

Está probado, y aún en nuestros días se ha visto: hace dos años que Turquía, la nación poderosa, tanto insistía en diferenciar á sus súbditos que no eran musulmanes, que éstos, oprimidos y cansados, alzaron la voz y fueron oídos; y vino otra nación y los puso libres, perdiendo la Turquía grandes principados y grandes territorios, más grandes que todo el imperio de Marruecos, y todo esto por despreciar á súbditos que no eran de la misma religión.

Es preciso, pues, que pongáis remedio pronto y seguro para que no vuelva á suceder lo que está pasando; es necesario, repito, que el mundo sepa que los que han asesinado y quemado á los pobres hebreos, que han sido castigados conforme el terrible crimen que han cometido; es muy necesario é imprescindible que los hebreos en Marruecos sean protegidos por las autoridades locales; si no, os aseguro que no tardarán en ser todos protegidos por naciones extranjeras, pues no se puede permitir más el que porque son hebreos han de ser maltratados, atropellados, humillados y asesinados y sin recibir castigo ninguno los autores del crimen, sólo porque las víctimas sean hebreos.

Yo he recibido ya órdenes de mi gobierno para que vigile é investigue el estado y situación de los hebreos en Marruecos, y para que haga uso de mis facultades amistosas en favor de ellos, y otros también están recibiendo iguales órdenes y Dios sabe en qué parará esto si no ponéis pronto remedio á este mal trato que reciben diariamente! Los hebreos tienen hermanos poderosos en todas partes, y éstos, cuando se levantan unidos, son temibles, y á la vista del que no entiende, parecen valer nada; si vos dais buena protección á vuestros súbditos, éstos no buscarán nunca otra protección, y siendo vuestros súbditos protegidos y amparados por vos, serán felices y prosperarán, y siendo felices vuestros súbditos, el país entónces y el gobierno por fuerza han de ser felices, pues unos y otros súbditos son los que forman una nación, y siendo éstos ricos y felices, la nación lo es, y en esto consiste el gran secreto.

Como gran amigo y como el mejor amigo sin intereses de S. M. sheriffiana, y que como tal miro y ruego por el bien y felicidad de vuestra nación, os suplico que pongáis pronto remedio al mal; que castigéis severamente á los que han hecho crueldades asesinando y quemando á los indefensos hebreos, para que el mundo entero sepa que aquí hay ley, justicia y protección á vidas y haciendas, y que pongáis un fin para que no se repitan más desmanes contra esta gente pacífica; es preciso que solteis pregones anunciando que el que maltrate al hebreo será severamente castigado; que si algo tiene alguno contra algún hebreo, para eso está la justicia, y que nadie se tome la ley con su mano; y yo, como el mejor de los amigos de este país, le suplico haga presente lo que llevo dicho al sultan, deseando al mismo tiempo á S. M. sheriffiana y á vos toda suerte de felicidad, toda fuerza y todo bien, y la paz.»

Hechos y dichos

Para la nueva historia del bandolerismo: El Penitenciario ha publicado un artículo acerca de los bandidos de la Mancha, cuyos dos párrafos principales son los siguientes:

Primero, que puede titularse Castrola: «Reside Castrola en los montes de Toledo, opera solo generalmente ó acompañado por Farruco, tiene un bien organizado espionaje en la comarca, y tal vez cuenta con algún apoyo, no sabemos de quién. Va provisto de excelentes anteojos de campaña, es buen tirador y tiene un gran conocimiento práctico del terreno. Con estos antecedentes, si otros medios no se emplean para conseguir su captura que los hasta aquí seguidos, tenemos fundado alguno. Más de una vez se han concentrado en los montes ciento y doscientos hombres, que no han conseguido encontrarlo; más de una vez se ha preso á su querida, y no á su mujer, como dice La Correspondencia de España, que no es tampoco alta y hermosa, sino baja y morena, y la firmeza y resolución de su carácter son tales, que debido á ellas ó á su costumbre de andar de una en otra cárcel, se encierra en un absoluto mutismo, sin que sea posible conseguir de ella el más pequeño indicio.»

Segundo, que puede titularse la querida de Castrola:

«Hé aquí ahora una observación extraña: cuando esta mujer, la querida de un bandido, se encuentra en la cárcel, es visitada constantemente por toda clase de personas, honradas al parecer, que le prodigan ofrecimientos, consuelos y agasajos, disputándose á veces el honor de suministrarle alimentos. Hechos son éstos que nadie podrá negar, porque hemos sido de ellos testigos presenciales, y acaso en las páginas de algún libro de memorias en-

contráramos, si necesario fuera, algunos nombres propios.»

Resulta, pues, que Castrola goza de alta protección, y que su querida, que es la única que suele cruzar la autoridad, es objeto de toda clase de deferencias en las cárceles.

¿Qué más se puede pedir á una sociedad?

¿Qué más prueba del abandono en que se halla la seguridad personal en este país?

Hemos visto por los párrafos copiados que Castrola ha sido perseguido algunas veces hasta por 200 hombres.

Ahora falta saber por cuántos hombres es protegido constantemente.

Lo que oyó El Globo ayer en el salón de conferencias:

«Los círculos en que habitualmente se habla de política, se vieron ayer tarde y anoche muy poco concurridos.

En uno, formado al acaso en el salón de conferencias del Congreso, se comentaba el brusco ataque dirigido en la sesión de anteaer por el Sr. Silvela (D. Francisco) á los hombres del centro parlamentario, y especialmente al Sr. Alonso Martínez, su jefe más caracterizado.

Todos hablaban del hecho y procuraban darle explicación satisfactoria, sin que ninguna llegara á serlo bastante, cuando acertó á presentarse en el corro un exministro conservador, que lo fué á la par que el mencionado Sr. Silvela, y acto seguido fué amistosamente interrogado sobre el punto objeto de conversación. La contestación fué por demás curiosa.

—En mi concepto, dijo, el Sr. D. Francisco Silvela no era considerado bastante ortodoxo, dentro del partido liberal-conservador, después de sus discursos sobre la crisis de Diciembre. Así debía entenderlo el interesado, y en su consecuencia puo creer que se hallaba en el caso de hacer un acto que le pusiera en disponibilidad de ser ministro.

Y como todavía hay una vacante en el Gabinete y se habla de combinaciones para su provisión...

«Aquí cortó su frase el exministro conservador.»

La continuará el Sr. Cánovas con un decreto, si al Sr. Silvela le sale la cuenta tan redonda como desea.

Por desgracia, los planes mejor combinados suelen fracasar, y el Sr. Silvela pudiera hallarse sin cartera después de haber arrojado la piedra sobre dos hombres importantes en la política.

Historia de un maestro de escuela, contada por El Magisterio Español:

«A última hora hemos aprendido que un amigo particular nuestro perdió un hijo en la campaña de Cataluña en el año 1875, por haberle negado el señor alcalde la cantidad necesaria para redimirle; y cuando el afligido padre alcanzó una real orden para que se le admitiera la cantidad legal de sus 24.000 reales de atrasos en pago de redención, el desgraciado hijo había muerto; pero lo que es más incalificable, el mismo día que recibió aquél la triste noticia y que ayunaba, con sus hijos, se le negó también por otro señor alcalde un socorro miserable que bastara al menos para comer aquel día y vestir el luto que la sociedad y el dolor reclamaban.

Hoy ya será otra cosa. El mismo padre tiene un segundo soldado, y tiene también entera confianza en el actual alcalde para que no se repita el caso. Espera muy confiado que se le facilitará la cantidad necesaria, ya para sustituir, ó bien para redimir este hijo, sin elevar súplica á S. M., puesto que le adeuda hoy este municipio la exigua cantidad de treinta y ocho mil y pico de reales.

Estaremos á la vista de este asunto. Si mal no recordamos, en su día dimos cuenta de la terrible desgracia del profesor referido, viendo morir á un hijo en el ejército por no haberlo podido librar á causa de lo que le debía el ayuntamiento.

Hoy esperamos que las autoridades, tanto de la población como de la provincia, no permitirán que su segundo hijo parta para la milicia, haciendo se abone á tan desgraciado padre parte, por lo menos, de lo que se le adeuda.»

El caso parece raro, pero no lo es.

Los profesores de instrucción primaria suministran ejemplos numerosos de toda clase de calamidades y desdichas.

El ministro de Fomento manda miles de reales á Cádiz para las carreras de caballos.

Dice El Liberal:

«El revistero taurino de El Diario Español vió durante un momento en la corrida de ayer la mar de Orovis en la arena.

De donde resulta que el revistero de El Diario, periódico ministerial, ó arrea los Orovis, ó se los fuma.»

¡Una mar de Orovis!

Quizá sea el procedimiento que use la Providencia para acabar con el mundo el día del juicio.

El Tiempo ha dicho al fin algo sobre la Gaceta Agrícola.

Hé aquí sus palabras:

«Ya que tanto empeño muestra El Fenix en que hemos de averiguar lo que pasa en la Gaceta Agrícola, vamos á ponerle una condición para satisfacer su impertinente deseo.

Cuando El Fenix nos informe satisfactoriamente de por qué después de haber calificado las aclamaciones de los carlistas á sus objetos más queridos entre los desahogos de los cuadrúpedos, cosa en que nadie le ha precedido ni imitado; cuando nos diga por qué después de esto la echa

tan de partidario del antiguo régimen que pretende (sin conseguirlo) hombrrear con los tradicionalistas de legítima raza, entónces, aunque no sea más que por lo original del caso, practicaremos las investigaciones que apetece.»

No vemos en todo esto los cuarenta mil duros que buscaba El Fenix.

Nos parece que van á correr la suerte de Las golondrinas de Becquer.

Programa político para el próximo Verano, hecho por El Imparcial:

«Si el señor conde de Toreno, satisfecho del honor recibido con su última elección, y conociendo de que en París necesita España un nuevo representante tan identificado con el pensamiento del Gobierno como S. S., renunciara á figurar en la candidatura de presidente del Congreso en la próxima legislatura, el Sr. Romero Robledo, á quien sus dolencias le aconsejan vida más sedentaria y un puesto en que no tenga que hacer continuo uso de la palabra, sería, en tal caso, presidente de la Cámara popular. Inútil es decir que el Sr. Silvela es considerado por el Sr. Cánovas como un ministro de la Gobernación hecho de encargo cuando los húsares están satisfechos.»

Dios sobre todo.

Falta saber qué color político deberá tener el presidente de la próxima legislatura.

Los diarios ministeriales han emprendido una cruzada contra el Sr. Alonso Martínez, por su rectificación del sábado. Lo comprendemos.

Lo que no comprendemos es el fan que demuestran en desautorizar las declaraciones de este hombre público, pretendiendo que el general Martínez Campos no está conforme con ellas; y no lo comprendemos, porque no sabemos qué motivos tengan esos periódicos para saber lo que piensa el ilustre general, ya que, según excomunion de su ministro más leal, el Sr. Silvela, ha quedado fuera de la iglesia liberal-conservadora.

Ocupéme en hablar del acuerdo ó desacuerdo que pueda haber entre los señores Cánovas y Silvela, que de esto acaso puedan hablar con más conocimiento de causa; mas de lo que pueda referirse á los Sres. Martínez Campos y Alonso Martínez no saben los órganos de la situación ni una palabra.

Nosotros tenemos entendido que estos señores están completamente de acuerdo.

La Integridad de la Patria dice haber oído que seiscientos electores del distrito de Castrojeriz habían suscrito una sentida exposición renunciando á ser representados por el Sr. Alonso Martínez.

Sólo un periódico, órgano del Sr. Cánovas, podía dar cabida en sus columnas á una noticia de esta especie, que revela, por cierto, demasiada inocencia para ser intencionada.

Oficial

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Gobernación.—Real decreto disponiendo se proceda á la elección parcial de un diputado á Cortes por el distrito de Benabarre, en la provincia de Huesca.

Guerra.—Real orden autorizando á los capitanes generales de la Península é islas Baleares para conceder licencias que no excedan de dos meses á los reclutas del actual reemplazo que ingresen en caja con recurso pendiente.

Hacienda.—Real orden desestimando la demanda presentada por el doctor D. Luis Silvela en nombre del Banco Hipotecario de España, pidiendo le sean de abono tres carpetas de las denominadas resutas de subastas, que habían resultado aduñteradas.

Fomento.—Real orden desestimando la demanda presentada por el Sr. D. Leopoldo Feu en nombre de D. José Alquer contra una real orden de este ministerio que declaró cancelado el expediente registro minero llamado Virgen del Remedio y mandó signiera su curso el titulado Murcia.

—Otra concediendo al pueblo de Villaseca de Uceda, en la provincia de Guadaluajara, una subvención de 1.656 pesetas para la construcción de un local-escuela.

Interior

En los días 5 y 6 de Agosto torearán en Cartagena los espadas Antonio Carmona (a) Gordillo y José Campo (a) Cara-ancha.

En la madrugada del viernes fueron robadas en Zaragoza las oficinas de nuestro colega el Diario de Avisos. Los ladrones forzaron todos los cajones y armarios, excepto la caja de hierro, que no pudieron fracturar, huyendo sin poder conseguir su objeto.

Segun telegrama del secretario de la Junta de agricultura de Palma de Mallorca, recibido hoy en el ministerio de Fomento, disminuye la viruela en el ganado lanar de aquella provincia.

Segun El Industrial, de Jaen, el candidato para el cargo de senador que han de elegir las Sociedades de Amigos del País de Andalucía y Canarias, es D. José Genaro Villanova.

Ha fallecido en Castellon el padre de nuestro querido compañero en el periodis-

mo D. José Ximenez, redactor de La Nueva Prensa. Le acompañamos en su dolor.

Ha empezado a publicarse en Cuenca un periódico político titulado La Libertad.

Se ha mandado proveer por oposicion la cátedra de química general vacante en la facultad de ciencias, seccion de las físicas, de la universidad de Zaragoza, por no haberse aprobado los ejercicios de los aspirantes a la misma.

Dicen de Alicante el 6: El señor comandante de la goleta Caridad recogió anteyer mañana a bordo a cuatro marineros mallorquines que, habiendo naufragado en aguas de Argelia, llegaron a esta capital en el buque que los recogió, e iban implorando la caridad pública.

Ha fallecido el canónigo de Mallorca D. Miguel Peña.

Ha fundado en la bahía de Algeciras el cañonero Vulcano.

Se ha confirmado la providencia dictada por el gobernador de Granada, que dispone se coloque un partidor sobre el río Guadalquivir, que distribuya las aguas en la proporcion de una y cuatro quintas partes.

Es prematura la noticia publicada por algunos periódicos, que la fragata Carmen reemplazará a la Lealtad en el apostadero de la Habana.

Las obras de reparacion de la primera no terminarán hasta fines de año.

Ha sido nombrado director del instituto de Vitoria D. Félix Ezeverri.

Ha dejado de publicarse El Fenix, de Cartagena.

El gobernador de Bilbao se ha encargado nuevamente del mando de aquella provincia.

De resultados de haberse perdido este año en Portugal la cosecha de cebolla, la exportacion de la misma para Inglaterra ha tomado en Valencia proporciones desconocidas; así es que al principio del embarque se pagó a real la arroba, y últimamente subió el precio hasta 8.

Ha sido nombrado por Su Santidad dignidad de chantre de la catedral de Cuenca D. Gregorio Auñon y Villareal, párroco de aquella ciudad.

Se ha presentado al ayuntamiento de Sevilla un proyecto para alumbrar con luz eléctrica varios sitios de la ciudad durante la fiesta de Semana Santa y feria, colocando focos luminosos en el puente, en las casas consistoriales, en la Giralda y en la calle de San Fernando.

Leemos en El Diario de Murcia: «Rompecabezas doloroso. Ha muerto en Puerto-Príncipe un soldado natural de esta ciudad, del partido de Zarache, del regimiento de cazadores del Duero, llamado Antonio Cárcelos Serrano, hijo de Antonio Cárcelos y de María Serrano. Hace pocos dias vino la noticia de su muerte al ayuntamiento, y ayer se presentaron en el mismo dos madres, que las dos se llaman María Serrano, que están casadas respectivamente cada una con un Antonio Cárcelos, que las dos son efectivamente de Zarache y que ambas tienen un hijo de la misma quinta y del mismo nombre en el regimiento de cazadores del Duero y en Puerto-Príncipe.

Al saber que ha fallecido un Antonio Cárcelos Serrano, cada una de las madres creyó que era el suyo, pero con la esperanza y la duda que se puede suponer. Es más, hace pocos dias se recibió una carta del Antonio Cárcelos, vivo, pero el cartero no ha sabido a quién entregarla; ninguna de las dos familias ha podido decir que sea para ella, por estar escrita en términos generales.—¿Qué madre será la que ha perdido a su hijo?»

Boletín comercial Bilbao.—Arroz extranjero a 90 rs. quintal; bacalao desde 146 a 204 rs., según clase; café a 27 duros quintal vizcaino; gasolina a 36 rs. caja de dos latas; petróleo a 64 rs. caja de dos latas; salvados a 9 y 9 1/2 reales arroba; trigos americanos a 33 francos los 100 kilos; los del país varían entre 56 y 59 rs. las 94 libras. Una revista mercantil de Bilbao dice que el trigo ha sufrido fuerte alza en las Bolsas extranjeras; todas las cotizaciones nos llegan con gran favor, habiéndose acentuado este movimiento en los mercados ingleses, en donde algunos cargamentos se han hecho con uno y dos chs. de alza. Los rojes de invierno se han vendido a 58 chs. y los blancos a igual precio la cuarta.

En el mercado de París tambien ha ganado terreno el alza, pues la última cotizacion de aquel mercado es de 34 francos 50 céntimos los 100 kilos.

En Burdeos los anuncios de próximos e importantes arribos no han bastado para contener el favor de que hoy gozan los trigos en aquel puerto, habiéndose hecho operaciones de importancia a 27 francos los 80 kilos. En el Havre la situacion es la misma, pues la demanda de París es apremiante, manteniendo el favor de que goza el artículo en aquel importante puerto.

La última cotizacion de New-York es de 1 d 5/2 el bushel, tendencia firme.

Birgos.—Trigo, de 59 a 60 rs. fanega; harina de primera a 21 rs. arroba castellana, de segunda a 20, de tercera a 18.

Córdoba.—Trigo, de 50 a 58 rs. fanega; cebada a 23 y 24 rs.; habas, de 34 a 36 id. id.; garbanzos, de 100 a 200 id. id.; maíz, de 18 a 20.

Granada.—Trigo, de 62 a 66 rs. fanega; cebada, de 27 a 29; habas, de 45 a 47; maíz, de 48 a 56; yeros, de 44 a 45; aceite, de 40 a 40 1/2.

Jaen.—Trigo, de 58 a 60 rs. fanega; cebada, de 25 a 27 id. id.; yeros, de 40 a 42; habas, de 38 a 40 id. id.; judias, de 65 a 70; lentejas, de 45 a 50; garbanzos, de 120 a 140 id. id.; arroz, de 24 a 26 rs. arroba; aguardiente, de 80 a 90; vino, de 28 a 30.

Medina del Campo.—Trigo a 59 reales las 94 libras; cebada a 31 rs. fanega.

Palencia.—Trigo, de 59 1/2 a 60 reales las 92 libras; cebada, de 30 a 31 reales fanega.

Rioseco.—Trigo, de 59 a 59 1/2 reales las 94 libras.

Santander.—No se avisan ventas en el mercado de harinas ni se fijan precios. Embarque para Ultramar, 11.505 sacos y barriles; para la Península, 1.574 sacos. Maíz: sin nuevos arribos, pero de los muy considerables que se llevan averiados, resultan fuertes las existencias y flojos los precios. Cebada: con 808 sacos de este grano ha entrado el vapor Ville de Brest, de Veracruz. Ventas sin variacion de precios.

Exterior

Perigueux 7.

El antiguo ministro Fortou y el señor Boisredon, bonapartistas, han sido elegidos senadores en el departamento de la Dordoña.

Roma 7.

Hoy a las doce de la mañana el Papa ha recibido con toda solemnidad los sabios católicos con motivo de la fiesta de Santo Tomás.

Los obispos católicos de los Estados Unidos han entregado hoy a Su Santidad su adhesion a la enciclica relativa a la filosofía de Santo Tomás.

Lisboa 7.

Se ha celebrado hoy en el teatro del Recreo una reunion muy concurrida, para pedir que las Cámaras legislativas rechacen los proyectos consignados en los presupuestos de Hacienda.

La tranquilidad ha sido completa.

París 7.

El príncipe Orloff, con todo el personal de la embajada rusa, asistió a la reunion que tuvo lugar anoche en el ministerio de Relaciones exteriores.

Se cree que el príncipe ha querido desmentir por este medio los rumores de su dimision que han corrido en París.

Viena 7.

Ha sido ya convenido el matrimonio entre el príncipe heredero de la corona de Austria, archiduque Rodolfo, y la princesa Estefanía Clotilde, segunda hija de los reyes de Bélgica.

El archiduque tiene veintitún años y la princesa diez y seis.

Nueva-York 7.

La comision parlamentaria del canal de Panamá ha aprobado por unanimidad un dictamen recomendando a ambas Cámaras legislativas una resolucion comun afirmando de nuevo la doctrina de Monroe y el derecho del gobierno de los Estados Unidos de conservar la direccion y la intervencion de todas las comunicaciones del istmo.

El Sr. Lesseps ha sido invitado a dar mañana explicaciones a la comision sobre su proyecto.

Londres 8.

La mayor parte de los periódicos ingleses, ocupándose hoy del acuerdo tomado por el ministerio francés, de rehusar la extradiccion de Hartmann, aprueban por completo dicha medida.

El Morning-Post publica el siguiente telegrama: «Berlin 7.—A consecuencia de la negativa de Francia de acceder a la extradiccion de Hartmann, el czar de Rusia va a pedir a las potencias de Europa el nombramiento de una comision internacional encargada de fijar la extradiccion de las personas culpables en los atentados contra las vidas de los soberanos.»

Viena 8.

La Cámara húngara desechó por 222 votos contra 174 un voto de censura al ministerio. Los periódicos comentan el hecho de haberse abstenido de tomar parte en la votacion más de 40 diputados.

Los czares retirados

Con motivo de haberse conferido tan amplias facultades al general Loris-Melikoff, presidente de la suprema comision ejecutiva de San Petersburgo, y de la noticia de que el czar se retira temporalmente al Tírol, es oportuno recordar que sólo un caso análogo se registra en la historia del imperio ruso.

Cuando Ivan el Terrible volvió a Moscú despues de sofocar una insurreccion de los tártaros en el Sur de Kazan, obtuvo de los boyardos y del clero un documento en forma en que se le reconocia el derecho de disponer a su antojo de las personas y propiedades de sus súbditos. Ivan entonces determinó dejar el gobierno del gran ducado de Moscú en manos de los boyardos; mas no habiendo aceptado éstos tan comprometido encargo, se lo confió al príncipe de Kazan, tártaro, a quien habia hecho prisionero recientemente. El príncipe fué coronado y el czar se conformó con vivir en lo sucesivo como un simple particular, disfrutando las rentas de sus inmensos dominios, sin ocuparse para nada de su administracion. Retiróse al bosque de Alexandrousk con una guardia de seguridad y allí no ejerció otras funciones de czar que las de quitar la vida a

algunos infelices de tiempo en tiempo, como muestra de sus hábitos sanguinarios. Pasado algun tiempo, Ivan se propuso hacer penitencia; instituyó un monasterio, se convirtió en monje e hizo que los trescientos miembros de su guardia vistiesen tambien el sayal. Segun los cronistas de aquella época, se levantaba a las tres de la mañana y se dirigia acompañado de sus trescientos monjes al campanario de una iglesia inmediata a tocar maitines: en este ejercicio pasaba una hora próximamente, y luego empezaba el canto con los monjes, que duraba hasta las cuatro. De ocho a nueve se almorzaba. El czar presidia la mesa, y por via de bendicion, pronunciaba una larga plática sobre la instabilidad de las cosas humanas, la fugacidad de los placeres y los encantos de la abstinenca; despues de lo cual comia y bebía bárbaramente. Si se encontraba enfermo ó por cualquiera circunstancia tenia poco apetito, hacia martirizar en su presencia a los prisioneros, que, segun decia, era el medio de recobrarlo porque se le «movia la bilis». Despues del almuerzo volvía el czar a sus ejercicios piadosos que se prolongaban muchas veces hasta concluir el dia; y despues de la comida, que era una repeticion del almuerzo, toda la comunidad se entregaba al descanso, cada cual en su celda. Ivan se quedaba muchas noches hasta muy tarde paseando, hablando solo y algunas veces gritando. Para procurarse distraccion hizo venir en su compañía a sus antiguos poeta y bufon, a quienes obligaba a inventar algo agradable en verso ó prosa mientras dormía.

Así pasó Ivan el Terrible los dias de su retiro en Alexandrousk.

Ecos de Madrid

Esta noche se reúne en el Círculo de la Union Mercantil la comision ejecutiva de la Asociacion para la reforma de los aranceles de aduanas, con objeto de organizar los trabajos preparatorios del meeting que se celebrará el próximo domingo. En este meeting continuará discutiéndose acerca de las relaciones mercantiles entre la Península y la isla de Cuba. Hablarán los señores Labra, Portuondo, Calvo Muñoz, Sanromá, La Riva, Zapatero y todos los señores que no pudieron hacer uso de la palabra en el meeting anterior.

Por el ministerio de la Guerra ha sido aprobada una propuesta reglamentaria de ascensos de jefes del cuerpo administrativo del ejército. Dicha propuesta la firmará S. M. el Rey el lunes próximo.

Mañana a las dos de la tarde se verificará la junta general de accionistas del Banco de España, a la que podrán asistir los que poseen por lo ménos cincuenta acciones, debiendo ir provistos de la papeleta que facilitará el respectivo negociado. La junta tiene por objeto la discusion, y en su caso aprobacion, de la Memoria y balance del año 1879.

La Administracion económica de esta provincia ha recaudado por todos conceptos, durante el mes de Febrero último, cerca de ocho millones de pesetas.

Son notables los resultados que vienen obteniéndose por dicha dependencia en cuantos ramos tiene a su cargo.

En los portales de la Plaza Mayor parece que va a colocarse un sistema de cortinas mecánicas, completamente iguales.

Con el nuevo gobernador general de Filipinas, Sr. Primo de Rivera, saldrán para aquel archipiélago el segundo cabo, señor Moreno del Villar, y el director de Administracion Sr. Moraza.

A las inmediatas órdenes del general Primo de Rivera van el teniente coronel D. Enrique Gonzalez Zubano y el comandante D. José Oceano Cansado, y en calidad de ayudantes el teniente coronel don Juan Rivera Montels y los alférces don Eugenio Leiva Basalric y D. Carlos Almerly.

Ha sido confirmada por el Tribunal Supremo la sentencia de pena de muerte dictada por la audiencia de Valladolid en la causa contra dos individuos que en Toro asesinaron a un anciano y robaron cuanto habia en la casa.

El Sr. Aldecoa, director general de Beneficencia y Sanidad, ha sido nombrado miembro asociado extranjero de la Sociedad francesa de Higiene.

A un licenciado del ejército de Ultramar le fué estafada anoche en la travesía de Moriana, núm. 3, la cantidad de 1.920 reales, por el procedimiento del timo, por un sujeto que desde Palencia habia trabajado con él amistad y le llevó a la mencionada habitacion.

Para ocupar la vacante del Sr. Ayala en la Academia española ha sido elegido el Sr. D. Gabino Tejado.

El juéves de la semana próxima empezará la acuñacion de las monedas de cincuenta céntimos de peseta en la Casa de Moneda de Madrid.

Ayer se verificó la apertura del colegio de San Ildefonso, costeado por el Ayuntamiento de Madrid y establecido en la carrera de San Francisco, asistiendo al acto una comision presidida por el señor marqués de Tornados.

Está destinado a dar albergue y educacion a los huérfanos e hijos de viuda a quienes el Ayuntamiento considere dignos de ello, y es verdaderamente plausible el propósito.

Desde hoy, si no estamos equivocados, podrá visitarle el público de dos a cuatro de la tarde.

En los Cuatro Caminos fué capturado un sujeto que habia intentado robar en una casa de aquella demarcacion, ocupándosele una palanqueta.

La segunda subasta para la venta del edificio que en la actualidad ocupa el ministerio de Fomento, se verificará el dia 22 del corriente.

Al mismo tiempo se sacará a subasta la construccion del edificio que ha de ocupar dicho ministerio.

Mañana a las dos de la tarde se celebrará en la sala de sesiones del Real Consejo de Sanidad el concurso cerrado para proveer en los médicos propietarios las plazas vacantes de baños.

Por el ministerio de la Guerra se ha circular una orden recordando a todos los cuerpos é institutos del ejército, así de la Península como de Ultramar, el más exacto cumplimiento de los artículos 23 y 167 de la ley de reclutamiento y reemplazo del ejército de 28 de Agosto de 1878, que previene en el deber que están los jefes de los cuerpos en que sirven voluntarios de remitir con oportunidad los certificados de existencia que pidan los interesados, para evitar el retraso de las resoluciones definitivas al fallar las comisiones provinciales en los expedientes de los mozos que ingresan en las cajas con recurso pendiente, siendo en su mayor parte los que alegan la existencia en el servicio de algun individuo voluntario en el ejército que tenga número menor en el sorteo y que deba cubrir cupo, ó la de algun hermano que libre al llamado, con arreglo a la ley.

De observar fielmente aquellas disposiciones, se evitan gastos al Erario y no se da lugar a que aquellas corporaciones pidan certificados en que se haga constar la existencia de los individuos que se hallen en este caso en 1.º de Abril de cada año.

El señor baron de Covadonga ha convocado para el juéves de esta semana a los ingenieros de las diferentes divisiones de ferrocarriles, con objeto de discutir las bases de un completo cuadro de marcha de trenes.

Ha aparecido el primer número de El Economista, periódico consagrado a la defensa de los intereses generales del País y órgano del personal administrativo.

Desearnos larga y próspera vida al nuevo colega.

Hemos recibido el primer número del periódico satírico La Viña.

Le deseamos buena cosecha.

Segunda edicion

El general Martinez Campos ha hecho una pregunta esta tarde al presidente del Consejo de ministros, en la sesion del Senado, acerca de las acusaciones de que ha sido objeto en el Congreso, y muy especialmente en la sesion del dia 6.

El señor ministro de Ultramar ha dicho que pondrá la pregunta en conocimiento del Sr. Cánovas, quien contestará seguramente en la sesion de mañana.

La sesion de hoy en el Congreso no ha podido ser más breve.

Despues de leida el acta de la anterior, ha preguntado al presidente el Sr. Vivar si habia número suficiente de diputados para celebrar sesion, y viendo que no, se ha levantado el señor conde de Toreno, señalando la misma orden del dia para la de mañana.

En la sesion de esta tarde en el Senado se ha puesto a discusion el dictamen de la comision dispensando a la Administracion militar de rendir cuentas de los años anteriores a 1850.

El Sr. Saavedra Bálgora, que se ha separado de dicha comision, ha apoyado el voto particular que habia presentado, el cual ha impugnado el Sr. Azcárraga como de la comision, manifestando que el dictamen no revestia carácter político, y que como la rendicion de cuentas data del año 28, no podia decirse que esto afectaba directamente a ningun partido.

Ha pasado a la comision de presupuestos del Senado el proyecto de ley remitido por el Congreso sobre supresion de los encabezamientos en las contribuciones industrial y de comercio.

Esta tarde se han reunido en el Senado la comision para que se concedan para escuelas los conventos y edificios públicos, y la de reforma del art. 20 de la ley hipotecaria.

El Sr. La Orden ha suplicado esta tarde en el Senado se activen los expedientes que hay detenidos en la direccion de Propiedades y derechos del Estado.

Aunque no ha habido en el salon de conferencias esta tarde la animacion que otros dias, no por eso hemos dejado de recoger algunos rumores, sobre los cuales llamamos la atencion.

Uno de los asuntos de más preferencia en los círculos políticos ha sido la inopuntidad del señor presidente del Congreso al levantar la sesion de esta tarde.

Comentábase mucho esta inesperada determinacion, y amigos y adversarios políticos recordaban la infinidad de veces que

han tenido que esperar a que acudan a la sesion individuos del Gabinete. Otros tambien significaban que muchas veces se ha abierto la sesion a las tres, y aun algo despues, y, finalmente, todos traian a la memoria la época en que siendo presidente de la Cámara el Sr. Posada Herrera, despues de haber leído el acta de la anterior, esperó hasta las cinco que se reuniese número suficiente de señores diputados, y una vez allí, dijo: «Señores, tengo que advertir que la hora de sesion es a las dos, y por consiguiente, la de mañana se abrirá a esa hora, para lo cual suplico la puntual asistencia».

Esta tarde se ha reunido en el Congreso, y en la sala del mayor, la comision de presupuestos de Cuba. Mañana se reunirá la de los generales del Estado.

Hace dias que viene haciéndose por los periódicos ministeriales una cruda oposicion al centro parlamentario, combatiendo unos la fusion que se proyecta y otros las afirmaciones hechas por el distinguido hombre público Sr. Alonso Martinez, extrañándose algunos de esta conducta de hoy, cuando hace tiempo que no consideraban que esta agrupacion pudiese tener la importancia que en realidad tiene, y que hoy son los primeros en reconocer, por lo mismo que la combaten en distintas formas.

Háblase mucho de lo debilitado que ha quedado el Gobierno con los dos importantes debates a que han dado lugar las proposiciones de los Sres. Portuondo y Labra.

Es de creer que este estado de debilidad aumente en la discusion de los presupuestos de Cuba y los generales del Estado, y unido a esto la bondad con que personas importantes miran las reformas de Cuba, augúrase la próxima dimision del Gabinete.

La sesion de mañana en el Senado ha de ser importantísima, pues en ella, a no dudar, exigirá el ilustre general Martinez Campos, con la entereza y energía de hombre honrado, cumplida satisfaccion a las injustas censuras que en la Cámara de los diputados le han sido dirigidas.

Tenemos conocimiento de que no faltará periódico que trate de dulcificar la cuestion; pero aun así y todo, el señor general hará mañana una liquidacion de familia, consignando todo cuanto debe, para ocupar en la opinion pública el puesto que le pertenece, y que algunos han tratado de arrebatárle.

Telegramas de la tarde

Berlin 8. Las noticias de carácter oficioso de San Petersburgo consideran como una calumnia la suposicion de algunos periódicos alemanes de que el gran duque Constantino haya hecho ni directa ni indirectamente causa comun con los nihilistas.

Los periódicos publican hoy el texto de las declaraciones hechas en el Parlamento alemán por el ministro del Interior.

Sostuvo que las medidas de rigor empleadas por el gobierno para reprimir el socialismo están fundadas de sobra, en vista de que todavía los órganos de este partido siguen predicando la agitacion ilegal y la guerra contra las leyes.

Añadió que el partido socialista alemán sigue perfectamente organizado, y que es por lo tanto indispensable extirparlo de raíz, prorrogando la ley que concede al gobierno facultades excepcionales para restablecer el orden moral en el imperio.

París 8. Continúa la tendencia en la baja en nuestros principales mercados de cereales. En Nueva-York ha bajado el trigo un centavo. En Inglaterra se observa bastante firmeza.

Los periódicos afectos al gobierno sostienen que la negativa de la extradiccion de Hartmann no haentibiado lo más mínimo las buenas relaciones que median entre Francia y Rusia, añadiendo que en la embajada rusa se preveía este resultado. En cuanto al Sr. Andrieux, prefecto de policía a quien han acusado duramente los intransigentes por su intervencion en este asunto, no hizo más que ajustarse estrictamente a las órdenes de sus superiores, y no se cree probable, por lo tanto, se le prive del cargo que desempeña.

Bolsa

DEL DIA 8 DE MARZO. COTIZACION OFICIAL.

Table with columns for FONDOS PÚBLICOS and último precio. Includes entries for Renta perpetua al 3 por 100, Deuda amortizable con intereses 2 1/2 interior, Bonos del Tesoro, etc.

Sociedades científicas y literarias

A la una de la tarde se verificó ayer en la Academia de ciencias morales y políticas la recepción pública del senador don Juan de la Concha Castañeda.

El discurso del nuevo académico versó sobre si sería conveniente, para uniformar nuestra legislación, robustecer el poder paterno, mejorar la organización de la familia, y hasta para dar solidez al derecho de propiedad, admitir y llevar á nuestras leyes el principio de la libertad de testar.

El académico Sr. Barzanallana (D. José) contestó al Sr. Concha Castañeda, haciendo un elogio de su nuevo compañero, consignando su autoridad como jurisconsulto y señalando algunos de los puntos que trató en su discurso.

Acto seguido, el presidente, Sr. Rodríguez Bahamonde, proclamó al nuevo académico, entregándole la medalla y el diploma correspondiente.

El acto estuvo muy concurrido, asistiendo á él el exministro Sr. Benavides, el nuncio de Su Santidad, el patriarca de las Indias, el señor marqués de Barzanallana y los Sres. Carramolino (D. Vicente), Moyano, Gutierrez, Lafuente, marqués de la Vega de Armijo, Cos-Gayon, Fernandez de la Hoz, Gutierrez y otros varios.

Anoche, como habíamos anunciado, se celebró en El Fomento de las Artes una velada literario-musical presidida por don Ventura Ruiz Aguilera; en ella se leyeron preciosas poesías por las señoritas Guillen, German, Iglesias, Rapela y Guinea, y los señores Aguilera (D. Ventura), Andreu, Pando y Valle y Moreno de la Tejera. También lucieron sus sobresalientes dotes musicales las señoritas Rosel, Medina (doña Virginia), Guinea, Asensio, Rodríguez Sanz y Ortega, y en el canto la señorita doña Clotilde de San Ruperto Escudero y doña Isabel Hemy, siendo todos muy aplaudidos por la numerosa y escogida concurrencia que llenaba los salones de la sociedad.

A las ocho de esta noche se reunirán los médicos que quieren asistir á la Sociedad de Terapéutica, para acordar las bases de reglamento, en el local de la Academia médico-quirúrgica.

Se trata de crear en esta corte una sociedad dramática con el nombre de Lopez de Ayala, proponiéndose representar, en primer término, las obras de tan esclarecido y malogrado poeta.

El Liceo Escolar Matritense celebrará el miércoles próximo á las ocho de la noche, en su local (Grafal, 15), una velada literaria en honor del celebrado escritor don Leandro Fernandez Moratin, en la que hará el elogio de dicho poeta el Sr. D. Antonio Guerra y Alarcon, leyendo además poesías los señores Diaz Valero, Nombela, Batres y Maza.

La conferencia agrícola verificada ayer tarde en la Escuela de Artes y Oficios estuvo muy concurrida y fué muy interesante. El Sr. Viurrun, catedrático de la Escuela de Veterinaria, disertó larga y concienzudamente sobre el cultivo de los cereales, quedando en el uso de la palabra para el domingo próximo.

La seccion tercera del Ateneo Mercantil ha nombrado su Junta, eligiendo presidente á D. Alejandro Testar, vicepresidente al Sr. Lopez Nohales, y secretarios á los señores Gonzalez Villarias y Ruiz Marqués.

Mañana noche á las diez continuará la discusión del tema «Medios de mejorar las condiciones de la clase obrera».

Tienen pedida la palabra para rectificar los señores Bermudez Gayá y Galvez Holguin, y para consumir turno en contra los señores Nohales y Campa.

Espectáculos

La concurrencia fué tan numerosa en el concierto del circo de Rivas, como es costumbre en este espectáculo. Iba atraída, no sólo por el prestigio de la Sociedad de Conciertos, sino además por la novedad que ofrecía la aparición del distinguido violinista Sr. Sarasate, cuya maestría, talento é inspiración habían llegado en alas

de la fama á su patria desde otras naciones donde se ha conquistado gran reputación. Eligió para su aparición una de las mejores obras de Mendelssohn. En el allegro estuvo inimitable, venciendo las dificultades de ejecución que el concierto presenta. En el andante probó su talento, distribuyendo el colorido y matiz con dichosa inspiración.

No ménos aplaudido, y con no ménos justicia, fué en la suite de violín del maestro Raff, y en el nocturno en mi bemol de Chopin. En suma: el entusiasmo de los oyentes no reconoció límites. Del resto del programa fué aplaudida la marcha nupcial de Marqués y el allegretto scherzando de la octava sinfonía de Beethoven.

Con mucha más concurrencia que en el anterior concierto se efectuó ayer el segundo de la notable sociedad Union Artístico-musical.

Fueron repetidos el minuetto de Bocherini, el pizzicato de Taubert, la tarantela de Saint-Saens, y la marcha de Thannusser, de Wagner.

Más feliz la cuerda de la orquesta que los instrumentos de metal, el conjunto resultó bueno, apesar de que algunas incorrecciones se dejaron notar en la primera parte del programa. Vencidas, sin embargo, la batuta del inspirado maestro señor Breton, probando su singular talento de director de orquesta.

El pianista Sr. Zabalza ejecutó admirablemente su concierto de piano en re bemol, de Mendelssohn. Productos de mecanismo y claroscuros dieron en el piano á la bellísima obra singular realcé.

Entre numerosos aplausos fué llamado al proscenio el Sr. Zabalza, obsequiándole sus admiradores con siete elegantes coronas.

Anteanoche, y en medio de una numerosa y escogida concurrencia que llenaba todas las localidades del teatro Español, se estrenó con lisonjero éxito un drama en tres actos titulado Angel, cuyo autor, Sr. Santero, fué llamado á la escena repetidas veces.

En el teatro de Jovellanos logró también un buen éxito, el sábado, el drama lírico Florinda, letra del Sr. Jimenez Delgado y música del maestro Marqués.

Uno y otro fueron llamados á la escena á la conclusión del acto segundo. La música tiene piezas admirables, dignas del talento y la justa nombradía de su modesto é inspirado autor.

La compañía italiana que ha de funcionar en el teatro de la Comedia desde la próxima Pascua de Resurrección, se compone de los artistas que á continuación se expresan:

Director, Cesare Vitaliani. —Primera actriz, Virginia Marini. —Segunda, Giulia Zoppi. —Madre nobile (matrona), Angelina Beseghi. —Prima amorosa (dama joven), Linda Belli-Blanes. —Segunda dama joven, Italia Vitaliani. —Segundas partes, Adelaida Sciara, Josefina Job, Angelina Mazzi, Emilia Mireti, Enriqueta Salsilli, Anita Wayss, Emilia Pietrotti, Teresa Lazzeri. —Primer actor, Giovanni Teresa.

El resto de la compañía corresponde á los actores indicados.

Anteanoche se estrenó en el teatro de Apolo un juguete en un acto, titulado Dia de audiencia. El éxito fué mediano; el público no quiso conocer el nombre del autor.

La corrida extraordinaria con que el celeberrimo Sr. Casiano se ha despedido de sus abonados, dejó ayer mucho que desear.

No merecía ni aún la pena que la prensa se hubiera ocupado de ella, pues es lo cierto que en Valdecas se hubiera podido organizar mejor.

Los espadas, excepción hecha de Carancha, los demas estuvieron desgraciados; los toros fueron blandos y malos, y... basta, que nos parece que hemos empleado tiempo demas para lo que aquello fué.

Don Salvador María Granés, conocido con el pseudónimo de Moscatel, es el autor de la obra estrenada en el teatro de la Comedia con el título ¡Ella! y puesta en escena en el beneficio del Sr. Aguirre.

La obra está bien escrita y abunda en chistes de buena ley.

La ejecución dejó poco que desear. Las señoritas Fernandez y Tubau desempeñaron los papeles de Matilde y Helena como quien está acostumbrado á hacer lo que dice, lo mismo que las señoras Gorritz y

Calmarino, soubrette la una y dueña la otra, que pudieran servir de modelos en la vida práctica.

Mario y el beneficiado Aguirre, cumplieron su deber; Romca, algun tanto distraído en el primer acto, se acordó de sí mismo en el segundo.

Al final fué llamado el autor á la escena, saludando éste desde la butaca en que se hallaba.

En el concurrido teatro de Variedades se estrenó anteanoche una piececita en un acto, cuyo título es La mujer celosa.

Es la obrita una de tantas como hay basadas en la pasión de los celos, y no ofrece por lo tanto novedad relevante, ni mucho ménos en el asunto; pero el gracejo con que está dialogada, las cómicas situaciones en que abunda, y sobre todo la interpretación, acertada en general, que obtuvo por aquellos simpáticos actores, señaladamente por la señora García y el Sr. Vallés, fueron suficientes para mantener la hilaridad del público y arrancarle bastantes aplausos.

El autor, aunque fué llamado á la escena, no se presentó.

Funciones para hoy

TEATRO REAL.—A las ocho y media. —Turno impar.—Linda de Chamounix.

ESPAÑOL.—A las ocho y media. —T. 2.º par.—Sainte.—Angel.—Fin de fiesta.

ZARZUELA.—A las ocho y media. —Turno 3.º.—Florinda.

APOLO.—A las ocho y media.—Turno 3.º impar.—Voz de alerta.—Lo positivo.—Día de audiencia!

VARIETADES.—A las ocho y media.—Por no explicarse.—La mujer celosa.—El memorialista.

MARTIN.—A las ocho.—La noche del estreno.—Levantar muertos.—Una víctima inocente.—Baile.

Cultos

SANTO DEL DIA 9.—Santa Francisca, viuda.

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia del Hospital de San Juan de Dios, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde preces y reserva.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora del Rosario en las monjas de Santa Catalina.

IMPRESA DE LA GACETA UNIVERSAL, Plaza de la Armería, 3 duplicado.

Encargada de recibir nuestros anuncios Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

ANUNCIOS

En Paris, única casa corresponsal Agencia Perojo, 31, boulevard Bonne Nouvelle, 31

OBRA NUEVA

Los oradores de 1869 Aparisi y Guijarro.—Ayala.—Cánovas.—Castelar.—Echegaray.—Figueras.—Mantelara.—Martos.—Moret.—Oldéaga.—Pi Margall.—Posada Herrera.—Prim.—Rios Rosas.—Rivero.—Ruiz Zorrilla.—Sagasta.—Serrano y otros, por Francisco Canamaque.

Un volumen de más de 400 páginas, 20 rs. Se vende en las principales librerías y en la de los señores Simon y Osler, Infantas, 18, Madrid, á la que pueden dirigirse los pedidos, acompañando su importe, con más 4 reales el que desee recibirlos certificados.

DROGUERÍA

DE ULZURRUN ANGULO Y COMPAÑIA Bordadores, 3. Productos químicos, farmacéuticos y para las artes.

REVISTA DE EDUCACION Y AGRICULTURA. Se publica los días 5, 15 y 25 de todos los meses, indispensable para los agricultores y ganaderos. PRECIOS DE SUSCRIPCION: Madrid 40 rs. al año, 22 semestres, 12 trimestres. Frase: 20. Administración: Mesas de Paredes, 47 principal, Madrid.

RECOMENDAMOS el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre é impedir toda clase de dolencias. Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero. Estos corsés han obtenido el premio en la Exposición universal de Paris. Mayor, 56. Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS COMPANIA COLONIAL. Mayor, 18 y 20. Monterá, 8.

VENTA DE SOLARES Uno de 21.000 piés cuadrados, calle de Santa Engracia, núm. 18, esquina á una calle nueva. Otro de 51.000 piés cuadrados entre las calles de Hermosilla y Goya, lindando con el paseo de la Ronda. Otro de 16.000 piés cuadrados en la calle de Hermosilla, núm. 10. Otro de 13.000 piés cuadrados en la calle de Velazquez, detras de la casa núm. 21 de la calle de Goya. Otro de 38.000 piés cuadrados entre el paseo de Santa Engracia y calle de Almagro, junto al palacio del señor duque de Almodóvar. Otro de 285.000 piés cuadrados. Su fachada a la carretera de Aragon. Los planos y demas explicaciones se darán calle de Luchana, número 3 moderno, cuarto principal, todos los dias de ocho á doce de la mañana y de cinco á nueve de la tarde. Tambien se venden unas cocheras en la calle de Jorge Juan, número 14, barrio de Salamanca.

CHOCOLATES DE MATÍAS LOPEZ Y LOPEZ MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878 MADRID—ESCORIAL Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

HIERRO DIALIZADO DE MENCHERO Liquido en gotas concentradas contra la anemia, clorosis, debilidad, agotamiento, leucorrea, etc. Frasco con estuche y cuentagotas, 10 reales. Depósito: Farmacia de la Viuda de Menchero, Isabel II, número 1; Garcera, Príncipe, 13, y en las principales de Madrid y provincias.

AGUA DE BARCELONA PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ PROVEEDORA DE LA REAL CASA y Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar é rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M. Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 38, comercio de sedas; idem 87, droguería; Amor de Dios, 7, droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Mayor, 50 y 56, comercios de sedas; Monterá, 20, 21 y 24, tiendas; Toledo, 52 y 90, droguerías. Depósito central, calle Mayor 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.

CARLOS PRAST PROVEEDOR DE LA REAL CASA LAS COLONIAS, ARENAL, 8 En este bien acreditado establecimiento hallará el público un completo y variado surtido en vinos de Jerez, Málaga, Burdeos, Oporto, Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones y clases conocidas. Entre los más renombrados licores extranjeros, ofrezco á mi numerosa clientela el verdadero marraquino de Girolamo, Luxardo de Zara, el Cumin de Riga, el Chartreuse legitimo de la abadía de la Gran Chartreuse, El Carazao y Aniseta de Fognin, Ponche al ron, Cacao á la vainilla, Aniseta de Burdeos, Oldtom, Kirs Wasser, Ajenjo suizo, Ginebra, Ron Jamaica, Whiskey, Cognac, fine Champagne, Bitter y Vermut de Torino, etc. Latas de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del extranjero, trufas del Perigord, Foie-gras Brandeburgo, carnes inglesas, Pickles, mostazas y salsas preparadas. Aceites superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mantecas finas de Flandes, Copenhague y Prevalé, quesos de bola, nata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas inglesas, tés, cafés y azúcares de las clases más selectas, salchichones de Vich, Lyon, Génova y Bologna. Estando en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento. LAS COLONIAS, ARENAL, 8

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES de OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA PARA MANILA El 7 de Marzo saldrá de Cádiz y el 12 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español LEON Informes: D. M. A. Amategui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Merced, 18, Barcelona. Madrid, Lope de Vega, 23 y 25.

AVISO IMPORTANTE A los señores «médicos», «clérigos», «dentistas», «ingenieros» y otras personas que desean obtener el «diploma» de «doctor» ó de «licenciado» de una Universidad extranjera, dirigirse con carta certificada á MENCIUS, 13, plaza del Rey, Jersey (Inglaterra), quien les dará gratuitamente las noticias necesarias sobre la Universidad.

LA VENECIANA ADMIRABLE PREPARACION sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.º Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.º Permanecer teñido por espacio de dos meses, y 3.º No ser necesario ántes lavar ó desengrasar el cabello, y no dañar lo más mínimo la piel. Puntos de venta en provincias: Albacete, calle de Salamanca, 5; Almería, comercio de D. Juan Peñino; Burgos, Perfumería Higiénica Inglesa; Badajoz, Plaza de la Constitución, núm. 10; Bilbao, comercio de Doña Ramona Jáuregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, Sres. Roig y Hermanos; Cádiz, en la redacción de «La Palma»; Ferrol, Real, núm. 187, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Logroño, Mercaderes, 20; Murcia, Jarro, 5; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Oviedo, 22, y Sombriería, 5, boticas. Cípal: Santander, Blanca, 10, guantería; Sevilla, Sierpes, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Valencia, calle de San Vicente, 22, y Sombriería, 5, boticas. Los pedidos al por mayor dirigirse al único depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa, y Madera Baja, 8, principal. Su precio, 12 reales frasco en toda España. Grandes descuentos al por mayor.